

Zeitschrift: Puls : Monatsheft der Gruppen IMPULS + Ce Be eF

Herausgeber: IMPULS und Ce Be eF : Club Behindter und Ihrer FreundInnen (Schweiz)

Band: 24 (1982)

Heft: 11: Der schweigende Pulsleser

Artikel: Samuel Rytz : ein altgedienter Sozialarbeiter

Autor: Stauffer, Res

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-156388>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Samuel Rytz: ein altgedienter sozialarbeiter

Zuerst hatte ich bedenken. Was sollte ich den herrn Rytz fragen? Themen im Zusammenhang mit Randgruppen dürften uns gleichermassen beschäftigen, dachte ich. Herr Rytz, er ist jetzt pensioniert, war vorher als Sozialarbeiter tätig. Das grösste Problem im Zusammenhang mit Herrn Rytz stellte indes seine Adresse dar; das Telefonbuch erwies sich bei der Gelegenheit als schlechte Adressensammlung!

Als ich schliesslich doch noch, aber mit Verspätung, bei ihm zu Hause ankomme, sind sofort jegliche Bedenken weg gewischt – wir kommen augenblicklich ins Gespräch. Ich erfahre, dass Herr Rytz seit einem Schlaganfall mit halbseitigen Lähmungsscheinungen und Angina pectoris zu kämpfen hat. Eine Form von Behinderung, die nicht auf Anhieb zu erkennen ist. Er weist darauf hin, wie wichtig ihm Selbständigkeit sei. Er habe zuerst den Bäckerberuf erlernt, sei dann bei der Polizei gewesen (dort hätten ihn die menschlichen und sozialen Fragen mehr interessiert als das Drum und Dran der Polizei) um dann auf die Fürsorge überzuwechseln. 1954 hat Herr Rytz sich dann in dem erstmals durchgeführten berufsbegleitenden Kursus für Sozialarbeiter die Grundlagen für seine weitere berufliche Tätigkeit angeeignet. – «Ich blicke gerne zurück, es war eine gute Zeit.»

Herr Rytz vergleicht seine beiden Tätigkeiten. «Es ist schon so, dass man als Bäcker besser sieht, was man den Tag durch geleistet hat: das Resultat liegt handfest und greifbar vor. Da ist die Sozialarbeit etwas anders gelagert, viel Zeit verstreicht, bis sich sichtbar (wenn überhaupt) etwas verändert. Familien, in denen Mutter oder Vater oder gar beide Trinker sind, dürften dafür trauriges

Beispiel sein. Wichtig ist, dass man niemanden aus seinen sozialen und gesellschaftlichen Bindungen herausreisst. Als wichtige Grundlage dient das Gespräch, in welchem vor allem die Betroffenen zu Wort kommen sollen, der Sozialarbeiter übernimmt hier vor allem die Aufgabe des Zuhörers. Erst in einer späteren Phase gewinnt die Beratung an Wichtigkeit. Die Klärung der Lage und allfällige finanzielle Hilfe sollen dann als Massnahmen erfolgen. Schwierig ist es, zu erfahren, wer bedürftig ist, Hilfe von der Fürsorge nötig hat. Die «verschämten» oder Leute, die sich sonst aus irgendwelchen Gründen nicht helfen lassen wollen, stellen hier eine besondere Schwierigkeit dar.»

Herr Rytz hat sich sehr für die Förderung der Wohngemeinschaften ausgesprochen und betont, wie wichtig eine gewisse Streuung der B'wohnungen und B'WGs sei. Auf diese Weise könne der Ghettoisierung entgegengetreten werden. Man merkt im Gespräch mit ihm sofort, dass er ein Mensch ist, der mit offenen Augen durch die Welt geht, an ihr Anteil hat. Unser Gespräch zeigte deutlich auf, wie sehr er um Gedeih und Verderb unserer Umwelt besorgt ist: Arbeitslosigkeit, Segregation von Arbeitsplätzen, Benachteiligung von Behinderten bei der Stellensuche, Rücksichtslosigkeit beim Wohnungsbau und der Architektur allgemein (das Lied von den engen Türen und lästigen Treppen sollte, so würde man meinen, doch auch dem hinterletzten Bürokratiefritzli ins Kleinhirn gedrungen sein). Herr Rytz erzählt, dass er einmal einen Behinderten in seine Wohnung zum Käfelen einladen wollte, das Unternehmen dann aber einer engen Lifttür wagen in das nächste Beizli hat verlegen

müssen. Er verarbeitet diese ding, indem er gedichte schreibt. Eine kostprobe davon am schluss dieses berichtes. Leserbriefe in verschiedenen zeitungen sind weitere zeugen seiner engagierten art. Er zeigt mir auch einen nicht veröffentlichten (sprich: unbequemen) brief an den «beobachter». Sorgen macht ihm auch das manchmal so unaufhaltsam scheinende heran-

rücken der technik. Technik, die arbeitsplätze einspart, menschen verunsichert und vertechnisiert, gefühle unterbindet, aggressionen staut. Wo sollen da die jungen austoben, fragt er. Es sei doch so wichtig, dass die leute das gespräch miteinander finden.

Hier nun als herrn Rytzens müsterlein:

Res Stauffer

P U L S

Am Puls des Lebens stehen wir und sind nicht nur da zur Zier, sondern um Aufgaben zu erfüllen, statt immer nur herumzubrüllen. Wir sollten immer es versuchen, nach guten Lösungen zu suchen, Impulse geben - das heisst Leben, nicht nur in den Lüften schweben. Auf der Erde muss man sein, aber doch nicht nur zum Schein, man muss auf beiden Füssen stehn, versuchen Andre zu verstehn, muss machen stets das Beste draus, dort wo man geht ein und aus. Es ist sicher gar nicht leicht, bis man dieses Ziel erreicht, doch solange noch schlägt unser Puls, versucht zu geben stets Impuls. Damit vergesst ihr Euren Schmerz, und schont vielleicht das eigne Herz, denn keiner weiss, wie lang er lebt, auch wenn er stets nach oben strebt. Jeder Mensch hat seine Sorgen, doch immer kommt ein neuer Morgen, manchmal leicht und manchmal schwer, wenn nur nie Euer Herz ist leer.

Versucht zu geben Andern Mut, das ist das Beste was ihr tut!

Samuel Rytz, Bern

